

Und nun warten wir auf ihn. In einer Zeitung des Bodensees, in Radolfzell, war unter „Rengetsweiler, 22. September“ zu lesen, der dortige Forstwart habe vorgestern einen Fischadler geschossen, ein Prachtexemplar. Die Flügelspannweite habe 1,60 m. betragen, die Fangkrallen seien 6—7 cm. lang, die Farbe sei bunt gemustert. Noch nie sei in den letzten Jahrzehnten in dieser Gegend ein solcher prächtiger Adler erlegt worden. Der Ort Rengetsweiler, der durch seinen Forstwart zu solcher Berühmtheit gelangt ist, soll in Hohenzollern liegen. Wir neiden ihm seinen Ruhm nicht. Aber wir fragen: Wer gab diesem einzigen Forstwart das Recht, einen so seltenen Vogel abzuschliessen, wie er in Jahrzehnten nicht erlegt worden ist, und der von allen Forstwarten seines Gebiets — Schweiz, Baden, Württemberg, auch Vorarlberg wohl — geschont worden war? Erhalten die Forstwarte in Hohenzollern und Preussen von ihren Forstämtern genügend Aufklärung über den Schutz seltener Vögel, und werden sie zu Pflegern von Naturdenkmalen erzogen, falls ihnen das Gefühl dafür abgeht, und was sollen wir von anderen Menschen erwarten, wenn Forstwarte die letzten Fischadler, die es bei uns gibt, abschiessen? Ein Fischadler ist tot, und alle Fische, Fischer und ein Forstwart freuen sich. (Aus „Thurgauer Zeitung“ Verlag v. Huber & Co., Frauenfeld), Nr. 231, vom 2. Okt. 1926.)

## KLEINERE MITTEILUNGEN

### *Communications diverses*

*Schweizerischer Afrikaflug.* Ende Oktober wird unter der Leitung von Walter Mittelholzer mit einem „Dornier-Merkur“, das mit einem Motor von 450—500 P. S. ausgerüstet wird, ein Flug nach Afrika unternommen, der sich auf rund 20,000 km. ausdehnen soll und der *wissenschaftlichen Forschungszwecken* zu dienen hat. Ausser einem Mechaniker und Hilfpiloten nehmen an der Expedition noch teil der Geograph und Journalist René Gouzy und und der unseren Lesern durch Arbeiten ornithologischen Inhaltes bekannte Geologe Dr. Arnold Heim. Selbstverständlich wird photographiert und kinematographiert, ja Tier- und Vogelstimmen sollen phonographisch aufgenommen werden. Der Leiter dieser schweizerischen transafrikanischen Flugexpedition schrieb uns unter dem 19. August: „Ich bin überzeugt, dass wir auf unserem Fluge wertvolle Beobachtungen in vogelkundlicher Beziehung machen werden“. Wir wünschen und hoffen, dass dies wahr werde. A. H.

*Nisthöhlen von Keller-Herensperger in Frauenfeld.* Diese Nisthöhlen nach den Grundsätzen des Freiherrn von Berlepsch hergestellt, aber mit neuer Befestigungsart, sind auf Grund der Anmeldung Nr. 40603 mit dem eidgen. Patent 117.116 geschützt worden (Datum vom 15. August 1926). Dieser Schutz